8

.

-

100

m

m

.

## Venezuela en la mirada internacional

Entre los meses de noviembre y diciembre de 2000, el presidente Chávez empleó un lenguaje extremadamente radical v causó preocupación en los ánimos de la clase media nacional y de sectores económicos y políticos extranjeros. La visita de Fidel Castro -acompañada de una propaganda procubana y neocomunista muy fuerte dentro de Venezuela- causó gran temor incluso entre gente de izquierda democrática moderada, y provocó observaciones críticas internacionales, a las cuales el jefe de Estado venezolano y su canciller replicaron en los términos más duros y agresivos imaginables. Igualmente se intensificó la pelea verbal con el gobierno de la hermana República de Colombia, hasta el punto del retiro temporal recíproco de los embajadores respectivos. Y por último, el régimen de Caracas se enfrentó a las fuerzas nada desdeñables del Sindicalismo Internacional con el referendo del 3 de diciembre sobre la "reforma" sindical: intento de atropello antiobrero, del cual el Líder venezolano salió con las tablas en la cabeza, por la abstención del 90 por ciento de los electo-

Para compensar ese aparente radicalismo, el gobierno venezolano efectuó la mayor entrega al capital extranjero (sobre todo norteamericano) que se hava realizado desde la caída de Pérez liménez, de haberes de la nación venezolana: las redes de telecomunicación controladas por Conatel. Ya con anterioridad, había privatizado empresas estatales en beneficio de intereses privados de Norteamérica. Por ello, Venamcham cantó los loores del gobierno venezolano en lenguaje casi lírico. Por su parte, la nueva vicepresidencia confirmaría la tesis de que el "proyecto revolucionario" contempla la sustitución de la burguesía económica nacional considerada como "oligarquía", por un capital extranjero políticamente más manejable. (Se invierte el esquema nacional revolucionario clásico que, por el contrario, contemplaba: una primera etapa de unión clasista nacional contra la dominación del capital imperialista, y sólo en una segunda etapa la lucha de clases internas).

#### Cambios americanos

Los pasados dos meses fueron ricos en acontecimientos políticos en el ámbito americano. En Estados Unidos se efectuó el proceso electoral más sorprendente y accidentado que ese país jamás haya vivido: durante más de un mes, la victoria oficial de uno u otro de los dos contrincantes dependía de unos meros centenares de votos en uno de los cincuenta estados (cuando el total de votos populares emitidos se contaba en decenas de millones y favorecía al candidato demócrata Al Gore). Las incidencias de la discusión final sobre conteos y reconteos dejaron un sabor amargo en la boca de norteamericanos y pueblos del mundo: por primera vez en la historia de los Estados Unidos, muchos pusieron en duda la pulcritud del proceso.

En cambio, nadie puso en duda la autenticidad del triunfo electoral de Vicente Fox, quien tomó posesión de la presidencia de México. El nuevo mandatario formó un gabinete pluralista, desde el punto de vista ideológico, con un esperado y normal predominio de personas que comparten el pensamiento democrático-conservador (centroderechista) del jefe del PAN y ex ejecutivo de Coca Cola. Frente a Estados unidos. Fox adoptará una línea de amistad pero quizás también de sorprendente firmeza en ciertos casos: un conservador puede permitirse a veces una mayor audacia que un hombre de izquierda. Frente a sus vecinos del Macrocaribe, el nuevo presidente mexicano tomó una iniciativa de alto mérito y gran inteligencia: Invitó a los presidentes de Venezuela y de Colombia a reactivar el Grupo de los Tres. Con ello da nueva vida a un esquema de concertación, de integración y de solidaridad hacia afuera, sumamente positivo para toda la región, y contrarresta ciertas tentaciones ideológicas extremistas tendientes a dar exagerada importancia a Cuba.



pág. 41 nº 631 enero tebrero 2001

# El presidente Alberto Fujimori abandonó su país y se refugió en Japón.

En su lugar, el vicepresidente parlamentario Paniagua asumió la jefatura del Estado e inauguró una nueva etapa esperanzadora de retorno a una democracia plena.

En el mes de noviembre se celebró la X Cumbre Iberoamericana, en Panamá. Se aprobaron las acostumbradas resoluciones a favor de la cooperación, la democracia y los derechos humanos. El discurso radical de los presidentes Castro y Chávez fue recibido con frialdad y con esencial rechazo por los demás gobernantes presentes, incluido el Rey de España.

El 26 de noviembre, se celebraron elecciones generales en Haití. El expresidente Aristide y su partido familia Lavallas fueron elegidos por una exigua minoría de votantes: la gran mayoría se abstuvo, en protesta contra el fraude que, según ella, se consumaba. Con esa elección cuestionable, el infortunado país queda más abandonado y aislado que nunca.

### **Debates Mundiales**

En materia de investigación científica, el año transcurrido tuvo sus grandes avances y retrocesos. El mayor avance fue el desciframiento del genoma humano en el mes de junio. Un retroceso lo constituyó en los meses finales la decisión del CERN de Ginebra de poner fin a la costosa búsqueda del "boson Higgs", la misteriosa partícula subatómica que, según algunas teorías, determina las más fundamentales interrelaciones cósmicas.

La Unión Europea ratificó su decisión de crear una fuerza militar de intervención rápida de 100.000 hombres, propia e independiente de la OTAN, aunque la mayoría de sus países miembros continuarán formando parte de esta última. Por otra parte, la UE celebró su cumbre de Niza, donde se acordó un cronograma aproximado para la ampliación hacia Europa del Este, y se resolvió aplazar los álgidos debates sobre la representación exacta que cada país tendría en los futuros

órganos dirigentes de la comunidad. La rivalidad entre Alemania, Francia e Inglaterra sigue existiendo, así como también las discrepancias entre los países europeos del norte, más desarrollados, y los mediterráneos, menos desarrollados.

El predominio económico y político de Norteamérica se debilitó a causa de la impactante baja que acaban de sufrir los valores tecnológicos en la bolsa de Nueva York. Se espera un poshle "aterrizaje duro" (recesión económica) en Estados Unidos. Por el otro lado, la accidentada y casi dudosa elección de George W. Bush también contribuye a debilitar la posición norteamericana frente a Europa y el resto del mundo. Sin embargo, Europa se beneficiará poco de ello, debido a las divisiones internas señaladas, y al hecho de que sus esfuerzos principales estarán dirigidos durante los próximos años a la ampliación hacia el Este.

Rusia, bajo la dinámica dirección de Putin, acentuó su autoafirmación nacionalista pero su situación económica precaria no le permitirá acceder a la posición de potencia realmente capaz de medirse con Estados Unidos. Como lo señaló el exasesor presidencial norteamericano Zbigniew Brzezinski en una reciente conversación con la revista alemana Der Spiegel, pese a todos sus errores y sus debilidades relativas, Estados Unidos continuará en el papel de potencia predominante del mundo por lo menos hasta el año 2010.

### Mundo ex-comunista en evolución

Rusia mantiene su rumbo de gradual emancipación del poder de la sucia cleptocracia que la dominó durante sus primeros años postcomunistas. Putin y sus colegas gobernantes procuran edificar un sistema capitalista parcialmente intervenido y regulado por el estado, a la manera del Nuevo Trato de Roosevelt en los años treinta. Se reafirma la condición de potencia importante de un país que no ha dejado de estar entre los primeros desde la época de Pedro el Grande.

China avanza en la senda de la liberación estrictamente controlada y dosificada desde arriba.

En Yugoslavia, la caída de Milosevic -dictador corrupto que se escudaba en un falso "socialismo" sin ningún contenido real- fue seguida por el ascenso a la presidencia del demócrata (imperfecto) Kostunica.

De primer ministro en Serbia quedó el señor Djindjic, otro "demócrata" de creciente respetabilidad. Pero no han terminado las grandes dificultades del país. Tanto Montenegro como la provincia de Kósovo amenazan con declarar su secesión y su independencia completa. Tal desmembramiento sería aprovechado, evidentemente, por intereses económicos y políticos transnacionales del Occidente.

En Rumania, después de varios años de gobierno ineficaz y corrupto por parte de personalidades pretendidamente "socialcristianas", "liberales" y "demócratas", el pueblo ha vuelto a elegir a la presidencia al viejo luchador progresista que es Ion Iliescu: comunista disidente y crítico bajo la dictadura de Ceausescu en los años ochenta, y primer mandatario democrático después del derrocamiento de aquel tirano. El y su Partido de la Democracia Social Rumana tratarán de seguir la vía de un capitalismo con regulaciones humanistas.

## ¿Medio Oriente sin salida?

Mientras oscilan entre la lucha armada y las conversaciones de paz los dos pueblos que tienen igual derecho a la Tierra Santa, se prepara en Israel una contienda electoral entre el socialdemócrata pacifista Ehud Barak y el jefe conservador Ariel Sharon, del ala sionista más derechista y dura. Es probable que ganará este último. Quedará entonces la única esperanza de que dé la misma sorpresa que su predecesor Begin hace unos veinte años: ese ultraderechista, llegado al poder, resultó inesperadamente conciliador y, desde una posición de fuerza, firmó la paz con Egipto.

### DEMETRIO BOERSNER

Exembajador de Venezuela Dr. en Ciencias Políticas